

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los correspondientes del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Manuel Añiza.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LAS VÍCTIMAS

DE LOS EXPLOTADORES DE RIPOLL Y CAMPDEVANOL

	Pesetas.
Suma anterior.....	343,67
MADRID	
P. I., 0,25.—A. Añiza, 0,25.....	0,50
TOTAL.....	343,17

SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

PARA ATENDER

Á LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	75,91
LA ARBOLEDA	
Agrupación socialista.....	8,75
MADRID	
P. I., 0,25.—Una socialista, 0,50.—M. G., 0,25.—J. M. G., 0,25.—A. Añiza, 0,25.—F., 0,20.—A., 0,20.	1,90
TARRAGONA	
Camilo Huguet, 0,25.....	0,25
JÁTBIBA	
F. M. A., 0,25.....	0,25
BARCELONA	
Guix, 0,75.—Sala, 0,10.—Llesuy, 0,30.—A. G. Q., 1,00.—Ferraté (cochero), 0,25.—V. Tort, 0,15.—I. Amorós, 0,25.—Beoyo, 0,25.—Almela, 0,25.—Ribera, 0,10.—Armengol, 0,25.—Carbó, 0,25.—R. C., 0,25.—A. C., 0,15.—Vidal, 0,62.—Manegal, 0,25.—Uñó, 0,15.—Costa, 0,15.—Jaime Puig, 0,25.—Mir Paredes, 0,25.....	5,97
TOTAL.....	93,03

UNA INFAMIA MÁS

Según verán nuestros lectores en otro lugar de este número, los infelices que por un mezquino salario arriesgan su vida en las canteras de Axpe (Bilbao) se amotinaron la semana pasada.

Obligáronles á colocarse en esta actitud los motivos siguientes:

No abonarles el trabajo al precio que se había convenido antes de empezarle.

Hacerles pagar, y á un precio más elevado del que cuestan, las herramientas que usan.

Exigirles en el momento mismo en que reclamaban contra tales villanías el cumplimiento de nuevas condiciones tan tiránicas como absurdas.

Sin embargo de esto, es decir, de estar legitimados la indignación y el alboroto de aquellos trabajadores, mientras se ha dejado libres y no se ha molestado lo más mínimo á los canallas y bandidos que con sus criminales actos han dado origen al motín, la Guardia civil y los torales, por los medios que usan siempre, han puesto término á éste, prendiendo y maniatando á los obreros que se mostraron más enérgicos.

No nos sorprende el hecho, puesto que la historia de la burguesía está llena de asesinatos, latrocinios é infamias; pero damos cuenta de él porque no siendo la razón solamente el medio que hay para despertar en los trabajadores el espíritu de clase, sino el sentimiento también, hechos como el que acabamos de relatar enardecen su sangre, llena su corazón de odio hacia sus verdugos y los deciden á venir á las filas revolucionarias.

Trabajadores, esclavos del capital: un régimen que así se porta con vosotros, que os prende, apalea ó

fusila cuando reclamáis una parte de lo que os roba ó volvéis por vuestra dignidad, merece ser sepultado. Para acometer esa empresa salvadora no os falta fuerza, la tenéis sobrada; únicamente necesitáis unión. Uníos, pues; ingresad en las Sociedades de resistencia ó constituídlas, ocupad un puesto en las falanges socialistas, y veréis como llega la hora de imponer el merecido castigo á los miserables que os explotan y asesinan.

LA SEMANA BURGUESA

Si en la clase dominante quedan todavía hombres capaces de examinar con criterio severo, imparcial y honrado aquellas manifestaciones que ponen en relieve el estado social en que vivimos, ¡cuánta amargura, cuánto temor, cuánto sonrojo sentirán al contemplar el espectáculo que con ocasión del juicio oral de un crimen famoso se está representando!

Y en verdad que hay motivos sobrados para esas amarguras, temores y sonrojos.

Amargura, porque saben que ese crimen, cuya resonancia es debida á circunstancias secundarias, lejos de constituir un caso aislado, es sólo una gota de esa nube lúgubre é inmensa en que se van condensando todas las infamias, todas las maldades, todas las vilezas que fatalmente engendra una sociedad cimentada en la injusticia, regida por la fuerza y nutrida por pasiones vergonzosas.

Temor, porque al observar tantos síntomas morbosos en el cuerpo social, y al contemplar que los órganos superiores son presa preferente de la general descomposición, deben sentir la próxima catástrofe, más inevitable cuanto más corrompidos é impotentes los doctores de cabecera.

Sonrojo, en fin, porque ven que aquellos que por privilegios de fortuna, de educación y de cultura debieran ser modelo de circunspección, de rectitud y de nobleza, dan pernicioso ejemplo de frivolidad, encanallamiento y estupidez.

Mas si los pocos hombres sanos de la burguesía se entregan con razón á un pesimismo desesperado, nosotros, participando de su modo de apreciar el estado de la clase, debemos fundar en él esperanzas lisonjeras.

Porque, vamos á cuentas: ¿se trata de la más alta, de la más sagrada de las instituciones sociales, de la que tiene á su cargo la administración de la justicia?

Pues no hay más que coger cualquier periódico de la clase, y al juzgar el famoso sumario del proceso de la calle de Fuencarral y al emitir sus opiniones sobre el curso y dirección del juicio oral, él nos dirá cuánta es la altura y santidad de la ponderada institución.

¿Se trata de apreciar la actitud del público que asiste á un acto que debiera revestir la más solemne austeridad?

Pues ya sabemos que casi en su totalidad se compone de gente distinguida, que presencia los incidentes del drama real con menos seriedad que los que Vico representa, y que gran número de sensibles y pudorosas señoritas escuchan sin estremecimiento y sin rubor, ora la relación espeluznante del forense, ora las crudezas de lenguaje del lupanar...

Pero se nos dirá:—Ciertamente que las clases superiores están demostrando hallarse en plena decadencia al convertir el templo de la justicia en lugar de recreo y de exhibición; pero ¿qué decís de esa muchedumbre popular que acude uno y otro día ávida de ver á los procesados, de observar sus gestos á su entrada y salida del Palacio de Justicia, y haciendo de sus alrededores campo de algazara y de romería?

¿Y qué tiene esto de extraño? Cuando el pernicioso ejemplo parte de lo alto, de los cultos y educados, ¿es posible que se sustraigan al deletéreo influ-

jo los que viven en la hondonada y sin más escudo que la ignorancia? ¿Acaso esa curiosidad insana no es aguijoneada diariamente por el acicate innoble de una prensa mercenaria capaz de pervertir la conciencia de cien generaciones si en ello ve algunos céntimos de ganancia?

Lamentamos, sí, que una parte de los trabajadores vaya ciegamente arrastrada por la corriente cenagosa de la burguesía; pero mientras esta clase no tiene ya esperanza de encontrar freno en su mortal carrera, el proletariado militante, más robustecido cada día por la savia socialista, se dispone á arrancar á los suyos de todo impulso extraño y nocivo.

El delirio periodístico-mercantil ha llegado al último grado.

El Imparcial, *El País*, *El Liberal* y *La Correspondencia* multiplican los extraordinarios y hacen derroche de papel.

El Resumen, para echar la zancadilla á sus queridos colegas de comercio, hasta publica caricaturas de procesados, testigos y letrados.

En fin, de tal modo domina en la prensa la fiebre criminal, que los demás asuntos se relegan con desdén...

—Señor director, ¡mire usted que no queda espacio para los telegramas y cartas sobre la entrevista de las reinas! Casi todo el número lo ocupa el juicio oral.

—Pues bien: vaya íntegra la reseña del crimen... ¿Qué nos importa ahora la entrevista de esas reinas?

Fragmento de un diálogo histórico, sostenido entre el regente y el director de un periódico archiconservador y archimonárquico.

¡Ahora figúrense ustedes los que habrán mediado en las imprentas y redacciones de los diarios democráticos!

Tratar de asuntos de la burguesía y no hablar de inmoralidad, es completamente imposible.

Y esto es exacto hasta tal punto, que los mismos periódicos de la clase se ven obligados á reconocerlo, y no pasa día sin que leamos en sus columnas, no un hecho aislado é insignificante, sino sartas interminables de ellos, que revelan que eso ya no es una clase, sino una pandilla de bandoleros, que hacen mangas y capirotos de la fortuna, de la honra y de la vida del pueblo español.

¿Se quiere una prueba autorizada de ello? Pues véase lo que dicen *La Epoca*:

Ministros que, á sabiendas, nombran empleados benéficos por no poder resistir ciertas recomendaciones; gobernadores que olvidan sus deberes y ponen precio á sus tolerancias; funcionarios que explotan las debilidades del contribuyente para venderles por favor lo que tienen derecho á recibir como justicia; Diputaciones que consumen sus presupuestos en fiestas y pequeñeces y abandonan las casas de lactancia, los asilos, los hospitales y las obras públicas; Ayuntamientos que esquilman á los vecinos con pechas intolerables y siempre tienen su Hacienda en bancarrota.

Añadamos nosotros que este mismo cuadro de la España fusionista lo hicieron antes y lo harán mañana los sagastinos durante el mando de los conservadores, y que aquéllos y éstos podrían hacerlo con igual razón bajo el dominio republicano, y convenimos en que estamos condenados á saqueo permanente.

Hasta que los pacientes robados acaben de organizar la gran batida que preparan para exterminar la raza prolífica de ladrones que nos domina.

Pero si del conjunto venimos á los detalles, ¡qué abundancia y qué variedad ofrece la materia!

Desde el humilde concejal hasta el soberbio ministro, pasando por toda la serie de subsecretarios, directores, senadores, diputados, etc., etc, apenas se encuentra una mano limpia y una bolsa vacía.

Y cuenta que nosotros en estos asuntos sucios hablamos siempre por la boca de ganso de nuestros enemigos, que nos dan material diario para esta crónica negra.

Por ejemplo: increpan en el Ayuntamiento varios

concejales á los *compañeros* que en el Círculo Mercantil nos dieron tanto gusto con sus revelaciones, y estos caracteres inflexibles cantan la palinodia más solemne. Mas para convencer al público de que son incapaces de la más leve rapiña, un concejal presenta datos para demostrar que el Sr. Maltrana fué á la delegación de Mataderos á implantar la inmoralidad y suprimió cinco plazas de celadores y no se sabe dónde se invirtieron esos cuartos.

Se habla en el Congreso del mismo Ayuntamiento, y un diputado dice que concede jubilaciones ilegales y que la familia del alcalde primero tiene la fortuna de percibir 400.000 pesetas en concepto de expropiaciones, con más 75.000 para el próximo presupuesto.

Nos elevamos un poco, y tropezamos con el chanchullo morrocotudo del contrato de los vapores correos interinsulares de Filipinas, con el cual se ha gravado el Tesoro nada más que en 16.532.000 pesetas. Pero á bien que este asunto está ya sometido á un tribunal, y... ¡guay de los chanchulleros! Aunque como andan en el *ajo* (no se lea *agio*) un sobrino de Sagasta y un ex ministro, verán ustedes cómo resulta que todo ello se reduce á simples errores de expediente, inculpables solamente á algún empleadillo de 4.000 reales... Con lo cual resplandecerá con nuevo esplendor la limpia fama de los Rodríguez y Balagueres.

En fin, el que quiera ver retratada de cuerpo entero la administración burguesa, asómese á la cuarta plana de *El Imparcial*, donde se lee el siguiente anuncio:

Se desea una señora ó caballero influyentes para un asunto fácil y legal. Se le gratificará con 20.000 pesetas. Informes, Kaimundo Laito, 1, tercero, derecha.

¿Qué tal? ¿Si conocerá el anunciante á las señoras y caballeros que facilitan la solución legal de ciertos asuntos?

Por lo demás, el tal anuncio revela un gran progreso en el camino de la franqueza y de la desvergüenza.

A este paso, quizá leamos dentro de poco letreros de este tenor:

«Banco de...—Melgares, Pancha-Ampla y Compañía.—Operaciones y trabucazos á plazo fijo.»

«Ministerio de...—Gatuperios, chanchullos é irregularidades á precios económicos.»

Leemos:

Parece que han regresado á Málaga varios de los emigrantes que, soñando un porvenir dichoso, habían ido á la República Argentina.

Los infelices, á pesar de cuanto dicen los partidarios de la emigración, no han logrado encontrar medios de subsistencia.

Volvemos la hoja, y nos encontramos con una carta de la propia República Argentina, donde el periodista Sr. Malagarriga dice á los lectores de *El Liberal* que mienten como unos bellacos los que cuentan miserias de aquel país.

¡Hambre en una tierra donde apenas llegó el zascandil republicano cayó de bruces en un banquete de 50 pesos el cubierto! ¡Jauja y muy Jauja!, diría entre sus eructos el ilustre gorrón.

Aprendieran de él los trabajadores á hacer zalemas á banqueros y demás ladrones, y no tendrían que volverse más miserables que fueron.

LOS ACAPARADORES

La situación económica y política de Francia y, por repercusión, la de todas las naciones de Europa es de extraordinaria gravedad para las clases gobernantes: el movimiento de absorción de todas las fuerzas sociales por un corto número de hombres, ó en otros términos, el período heroico del fribustarismo capitalista ha llegado á su punto álgido y, como era de esperar, ha hecho crisis.

Sólo que la crisis es tremenda, como no podían imaginarse los míopes incapaces de ver lo que encierra bajo su manto deslumbrador el capitalismo moderno—y sus consecuencias incalculables. El famoso *trac* de hace ocho años, de que no se ha repuesto aún completamente la burguesía internacional, es cosa baladí comparado con este terremoto financiero que ha sacudido hasta en sus más hondos cimientos la Bolsa de París y que amenaza derribar más de un poderoso edificio capitalista. Por lo pronto, la ruina del Comptoir d'Escompte, primer establecimiento de crédito de Francia, después del Banco, ruina que ha costado la vida á su director, es un hecho consumado.

Para poder explicarse la importancia de tan inaudito fenómeno económico y el influjo que está llamando á ejercer en la marcha de los acontecimientos, es preciso remontarse á la escandalosa especulación que le ha dado origen.

Hace poco más de un año, los buitres de la alta

banca internacional, en vista de los inmensos preparativos que para una guerra próxima se hacían por todas partes, idearon la operación más gigantesca y descaradamente fribustera que han visto los siglos: el acaparamiento de la producción de cobre del mundo entero, con objeto de determinar un alza formidable en los precios corrientes de este metal, indispensable á tantas clases de industrias y principalmente á la fabricación de las armas y municiones de guerra; á cuyo honesto fin formóse un Sindicato, en que figuraba la casa de Rothschild, el Comptoir de Escompte, el Banco de París y un tal Secretan. La operación ascendía, según ha demostrado el diputado Laur en su interpelación de la semana pasada, á 250 millones de francos al contado y 450 millones á plazo. Se habían hecho contratos con las Sociedades mineras de Europa y de los Estados Unidos hasta por diez años, y la operación en globo llegaba á la enorme cantidad de *dos mil millones* de francos próximamente.

El fin que se había propuesto el Sindicato no tardó en realizarse. Desde el 21 de octubre hasta el 23 de diciembre de 1887, el precio del cobre, según la cotización oficial que tenemos á la vista, subió á más del doble, y esta alza artificial fué acentuándose, en proporciones análogas, durante todo el año de 1888.

Semejante acto de bandolerismo sin ejemplo, cometido impunemente á la luz del día, alarmó naturalmente la opinión, y un diputado, que pertenecía entonces al grupo socialista de la Cámara y que después se ha pasado al bulangismo, el ingeniero Laur, interpelló al Gobierno el 18 de febrero del mismo año, pidiendo que se aplicara á esta coalición de acaparadores el artículo del Código que castiga los acaparamientos. El ministro de Justicia contestó que el hecho de la coalición no estaba suficientemente demostrado, pero que el artículo en cuestión del Código podía aplicarse, cualquiera que fuese la naturaleza de la mercancía acaparada, y que él estaba dispuesto á aplicarlo si se probaba la existencia del acaparamiento, etc. Lo de siempre.

La interpelación de Laur reveló, entre otras cosas, que se habían emitido acciones á favor de la alza del cobre, es decir, sobre su valor ficticio, y que de tan inmoral especulación había de resultar: de una parte, la ruina, la quiebra de numerosos fabricantes en pequeño, que se surten al día y á quienes esta alza escandalosa de la materia primera colocaba en la imposibilidad de dar cumplimiento á los pedidos; y por otra parte, que, siendo el Estado el principal cliente del mercado de cobres en Francia, por la necesidad que tiene de este metal para el forrado de sus buques, para la fabricación de cañones y cartuchos, para el acuñamiento de monedas, etc., las cantidades enormes gastadas todos los años por los Ministerios de la Guerra y Marina se verían aumentadas en más del doble, calculándose en 15 á 20 millones de francos la pérdida que acarrearía al Estado, obligado á pasar por las horcas caudinas de la Sociedad de metales, que reunía en sus manos casi todos los medios de producción y todo el metal, esta fraudulenta especulación. En otros términos: las aves de rapiña del capitalismo internacional, viendo próxima la guerra europea, que todo el mundo prevee, aprovechan de antemano esta nueva hecatombe de proletarios, mientras llega la hora de arrojarse, según suelen, sobre el cadáver de la nación ó de las naciones vencidas.

Y no se diga que la empresa que ha escandalizado al público ignorante de semejantes materias, es nueva, única en su género; no, ellos mismos lo escriben sin empacho: «Lo que tanto os escandaliza es la repetición, más acentuada quizás, más repentina y más extensa, de empresas anteriores, casi análogas.» Y tienen razón. *El Diario de los Debates*, único periódico burgués que ha tenido el valor de ser franco, bajo la firma de Leroy Beaulieu, miembro de la Academia de Ciencias morales y políticas (¡qué moral y qué política!), califica esta operación de *rassia feliz*. Y añade: «Será compensada con la ruina de un número incalculable de bobos.»

Esta *rassia*, que habría parecido odiosa al único redactor de los *Debates* si la hubiesen ejercido unos pobres obreros medio muertos de hambre, le parece admirable cuando los que operan son archimillonarios que, aun imaginando los caprichos más inverosímiles y entregándose á las más locas prodigalidades, no llegarían nunca á gastar lo que poseen.

Ha transcurrido un año desde la primera interpelación del diputado Laur sobre los acaparadores de cobre, y durante este tiempo, el Sindicato, ó por otro nombre, la Sociedad de metales, ha seguido su marcha triunfal, tranquilamente, sin que nadie, ni mucho menos el Gobierno republicano burgués, hiciera lo más mínimo para atajarla, cuando de pronto, sin ningún motivo aparente, sin ningún hecho que lo justificase, la quincena pasada, las acciones de la Sociedad metalúrgica bajan de un día á otro de 445 á 280, después á 100 y últimamente á 50. El Comp-

toir d'Escompte, interesado, según hemos dicho, en la operación, contra lo prevenido por los Estatutos, se encuentra en descubierto, su director se pega un tiro y las acciones de esta poderosa sociedad de crédito pierden las tres cuartas partes de su valor.

¿Qué ha sucedido? ¿Dónde han ido á parar todos esos millones (60 millones efectivos del Comptoir y cerca de *mil millones* nominales de la Sociedad de metales)? Si los unos los han perdido es preciso que otros los hayan ganado.

Oigamos al diputado Laur en su segunda interpelación al Gobierno:

«M. Laur.—El Comptoir d'Escompte ha sido víctima de un complot financiero, urdido por una Sociedad internacional á cuya cabeza se encuentran los Rothschild. (Rumores.)

El Presidente.—No puede usted atacar de ese modo á personas que no forman parte de la Cámara. Extraña teoría parlamentaria inventada expresamente para dar satisfacción á los Rothschild.

M. Rouvier (agente, como todos los ministros de Hacienda, de los omnipotentes banqueros), pateando de rabia.—Esto es intolerable, insufrible. No estaréis contentos hasta que la casa de Rothschild haya fiquidado y pasado á Alemania.»

El diputado bulangista, que puede gloriarse de haber sido el primero que ha atacado á los Rothschild en una Asamblea francesa, no conoce ó no ha querido descubrir más que una parte de la verdad. El Comptoir d'Escompte no ha representado en todo esto un papel ni más patriótico ni más honrado que los demás acaparadores con quien se había asociado para cometer el más escandaloso y gigantesco de todos los robos. Los ladrones no se han entendido entre sí, y los más listos ó más fuertes se han alzado con el santo y la limosna. Esta es la verdad.

El mismo día que bajaban las acciones de la Sociedad de metales á menos de la mitad, los agentes de la Sociedad celebraban contratos por diez años con varias minas de cobre de los Estados Unidos. Detrás del Comptoir d'Escompte, en liquidación, y en su reemplazo, se ha fundado otra Sociedad análoga con el mismo capital, es decir con el capital que se ha robado á los accionistas; puesto que éstos son admitidos en la nueva Sociedad á razón de cuatro acciones antiguas por una nueva, ó sea perdiendo las tres cuartas partes de su haber. Rothschild ha colocado tres millones en esta operación lucrativa. Dentro de poco, las acciones de la Sociedad metalúrgica y las del futuro Comptoir volverán á subir y... tanto peor para los bobos, como diría Leroy Beaulieu.

Si, tanto peor. Nosotros aplaudimos y seguiremos aplaudiendo esta rápida absorción de capitales de la pequeña y mediana burguesía, de ese producto de lo robado á la clase trabajadora en manos de unos cuantos acaparadores, bandidos de grandes alientos y de estómagos insaciables, que no tienen patria, ni culto, ni creencias de ningún género; que son, en resumen, la esencia, la cristalización, por decirlo así, la alta personificación del capitalismo moderno.

La Revolución francesa, cuyo centenario se dispone á celebrar la burguesía, que le debe su existencia social, empezó ahorcando á los acaparadores franceses. Nosotros, que nos proponemos hacer una revolución universal, principiaremos por ahorcar ó guillotinar ó fusilar—el procedimiento importa poco—á todos los acaparadores internacionales.

HOMENAJE A LA COMMUNE

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Reunidos en fraternal banquete gran número de individuos, conmemoramos la gloriosa jornada del advenimiento de la *Commune* de París.

Al empezarse los brindis, leyóse una sentida comunicación dedicada al acto, escrita por el compañero Juan Roldós (que no pudo asistir á la reunión por hallarse convaleciente de una grave enfermedad), la cual fué escuchada con interés y muy aplaudida.

Acto continuo usaron de la palabra los compañeros Casanovas, Carrau y Flamarich, siguiéndoles otros varios, cuyos brindis fueron todos encaminados á enaltecer la *Commune* y hacer votos por el próximo triunfo de la Revolución social.

Resumió los brindis el amigo R. Cartanà, describiendo en sencillas frases la tendencia revolucionaria de la *Commune* y la necesidad de que los obreros se agrupen para hacer efectiva la Revolución social.

Todos los brindis fueron calurosamente aplaudidos, terminándose tan agradable fiesta en medio de la mayor alegría y entusiasmo.

Vuestro y de la Revolución—PABLO CASANOVAS, secretario.

San Juan de Vilasar, 21 de marzo de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

El lunes, 18 de los corrientes, se reunieron todos los compañeros que componen esta Agrupación con el ob-

jeto de conmemorar con un modesto té el décimotercero aniversario de la gloriosa proclamación de la *Commune* de París. Excusado es decir que durante todo el acto reinó la mayor armonía y fraternidad entre los comensales.

Hubo numerosos brindis, mereciendo especial mención los de los compañeros Peña, Nieto, Alonso, Velasco y Arroyo, que lo hicieron por la unión de todos los trabajadores, por la completa desaparición del régimen capitalista, por la abolición de clases, por nuestras ideas redentoras y por la Revolución social.

Terminados que fueron, pasé a hacer una colecta con que atender a los gastos de ese semanario.

Como habréis podido observar por cartas anteriores, y a pesar de cuantos obstáculos se oponen a nuestra obra de propaganda, las ideas que sustentamos se van abriendo paso entre los obreros de estas minas; no estando lejano el día en que desaparezcan para siempre los infinitos abusos y descaradas tropelías que estos burgueses cometen a diario con los trabajadores.

Vuestro y de la Revolución—*Eduardo Varela*.

Arboleda, 21 de marzo de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Queridos compañeros: Faltaríamos a nuestro deber si no os diésemos cuenta del acto realizado en esta localidad con motivo del décimotercero aniversario de la proclamación de la *Commune*.

Esta Agrupación ha conmemorado por vez primera, con un modesto banquete, la gloriosa fecha en que los trabajadores de París se apoderaron del poder político, reinando en él la más completa armonía y un entusiasmo indescriptible.

Después de terminada la comida, han dirigido la palabra a los allí reunidos varios compañeros, recordando los principales hechos que aquellos valientes llevaron a cabo para trazar el camino de la emancipación. El compañero Reoyo, que en representación de los correligionarios de Barcelona asistió a dicho acto, pronunció un magnífico discurso, en el que expuso con claridad los males que afligen a la sociedad actual y demostró la necesidad que tenemos los trabajadores de unirnos en partido de clase para hacer frente a las infamias que continuamente comete con nosotros la clase capitalista. Después de extenderse en consideraciones muy dignas de tenerse en cuenta, brindó por los mártires de la *Commune* y por la unión internacional de los trabajadores.

En resumen: el acto llevado a cabo dejará grato recuerdo en todos los que a él asistieron (42 compañeros), debiendo hacer notar que, sin embargo de no pertenecer la mayoría de ellos a nuestro partido, acogieron con grandes muestras de aprobación todo cuanto se dijo y manifestaron estar conformes con las doctrinas que sustentamos; por lo que no será extraño que os pueda comunicar en breve que muchos de ellos han venido a engrosar nuestras filas.

Sin más que comunicaros, recibid, queridos compañeros, el testimonio de aprecio y cariño que os envía este Comité, que al mismo tiempo saluda a todos los socialistas del mundo.—*JUAN PALET, secretario*.

Gracia, 23 de marzo de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Como sabéis, el día 18 del corriente conmemoró la Agrupación socialista bilbaína el 18.º aniversario de la *Commune* de París.

Al acto asistieron más de 50 correligionarios, entre los que reinó el mayor entusiasmo y una grande alegría.

Todos los brindis se dedicaron a ensalzar el hecho realizado el 18 de marzo de 1871 por los trabajadores parisienses, a tributar un cariñoso recuerdo a los que perecieron luchando con las hienas de Versalles y a prometer no apartarse un momento del camino que aquellos han trazado para conseguir la emancipación económica de la clase obrera.

Vuestro y de la Revolución social—*MANUEL ORTE, secretario*.

Bilbao, 23 de marzo de 1889.

UNA BUENA ADVERTENCIA

Por más que la mayor parte de los obreros españoles que emigran a la República Argentina hacenlo obligados por la miseria y la falta de trabajo, hay algunos que se van allí por halagadoras promesas, que, sin propósito de cumplirlas, les hacen algunos hombres sin corazón ni conciencia que trafican con las desdichas y el hambre de sus semejantes.

Con objeto de impedir que el número de tan incautos compañeros aumente, y de que sepan lo que les espera en el territorio argentino aquellos a quienes la desesperación y la carencia absoluta de recursos envían allí, copiamos del *Diario de Avisos*, de Zaragoza, la siguiente carta, que le han dirigido dos artesanos de la capital de Aragón, recién llegados de Buenos Aires:

«Muy señor nuestro: Acabamos de llegar de América, y frescas las ideas y recientes los recuerdos, a usted nos dirigimos inmediatamente, a fin de que se digna publicar estas noticias para escarmiento de muchos y para bien de no pocos.

«Crea que si verdad es el espíritu de esta epístola, más verdad son aún las aserciones que encierra.

«Justo es decirlo, nos fuimos de España, de Zaragoza,

porque no hallábamos trabajo en nuestro arte de carpintería. Pero, justo es consignarlo también, algo excitó la enérgica decisión esas maravillosas relaciones que se propalan entre los trabajadores hablándose de ganancias y salarios elevadísimos y de fortunas improvisadas en cortos años.

«Ello resulta que con un tantico de necesidad y otro tantico de ilusión nos embarcamos a bordo de un vapor de la Compañía Trasatlántica.

«Y aquí empieza lo triste de los sucesos. Pintar el viaje fuera inútil. Mal tratados, física y alimenticiamente, pasamos penosa travesía, llegando a desembarcar a Buenos Aires.

«En Buenos Aires hay un Hotel de Emigración, en el cual se tiene derecho a estar cinco días, contando desde la fecha de arribo.

«¡Valiente hotel! Sólo diré a usted que allí allá se anda en punto a trato con el trato del vapor que nos había llevado.

«Principiamos a buscar trabajo. Es costumbre allí que el primer mes, como tributo de aprendizaje, se trabaje de balde. Rendimos homenaje al uso, y al cabo del mes ganábamos de 11 a 12 pesetas diarias.

«Parecerá a muchos excesivo el jornal, mas para cabal comprensión de las cosas, téngase en cuenta que la vida en Buenos Aires y en toda aquella parte de América es carísima.

«Un miserable cuarto—allí se llaman piezas—nos costaba 20 duros mensuales. Por dos mezquinas comidas, sin vino y en las cuales, a modo de variación, nos daban carne cruda y mala del país, pagábamos 15 duros al mes cada uno.

«De las necesidades de limpieza no hablemos. Lavar y planchar una camisa nos importaba 8 rs.

«Y aun hay más. Hay que todo se paga en papel, y el papel sufre, si se quiere cambiarlo, una depreciación del 57 por 100; de suerte, que nuestro jornal de 48 reales venía a quedar reducido en metálico a unos 21 reales.

«Y cuenta que fuimos afortunados en hallar ocupación, que no son pocos los desgraciados que andan buscando sin fruto. Cuando salimos embarcados para España había en Buenos Aires 10 ó 12.000 hombres sin trabajo, que mendigaban de día y de noche, sin abrigo y sin cama, y descansaban al aire libre, formando una especie de cordón en derredor del Hotel de Emigración.

«Buena prueba de lo que decimos es que en enero último desembarcaron 12.000 emigrantes, de los que el Ayuntamiento de Buenos Aires envió 8.000 al de Rosario de Santa Fe, el cual los devolvió participando que no tenía obra en que ocuparlos ni donde refugiarlos.

«De todos, los que más dura suerte corren son los labradores. Está allí de tal modo organizada la propiedad, que caer en una colonia es caer en la esclavitud. Les dan galleta de mate (hierba), en vez de pan, y les exigen un trabajo espantoso. Tan seguro es esto, que el Gobierno de la República Argentina, ante el hecho de que todos los labradores emigrantes se volvían a la capital, ha mandado formar cordones de tropas que les impiden el paso.

«Vea usted, pues, el estado de aquella tierra que nos pintan como pintaron a Jauja.

«Molestos y casi enfermos, determinamos volver a España y contar en los periódicos lo que nos ha sucedido y lo que allí hemos visto.

«Por nuestra fe que hemos dicho la verdad, señor director. Si se nos cree, alguno ganará; si no, tal vez cuando el daño sea irremediable se acuerde de nosotros algún pobre emigrante.

«De usted suyos afectísimos s. s. q. b. s. m., *José Miana y Leonardo Tejedor*.

«Zaragoza y marzo de 1889.»

EL COUNTY-COUNCIL DE LONDRES

Los socialistas y la democracia acaban de obtener en Londres una brillante é inesperada victoria.

Bajo la presión de la opinión pública, que hace tiempo reclamaba esta libertad, la Cámara de los Comunes votó hace tres meses una proposición de Mr. Ritchie aplicando el sufragio universal a la elección de los *County-councils*, que son a la vez Consejos generales y municipales, y cuya elección había sido hasta ahora privilegio de los *lores* y notables.

Los electores han hecho un buen uso de este derecho, dando las elecciones por resultado la elección de 70 socialistas y radicales contra 48 reaccionarios.

Esta elección era ya una gran victoria, pero se ha tratado de sacar de ella todo el partido posible, y esto lo han hecho de un modo admirable.

Tienen los consejeros que elegir unos ejecutores administrativos de los acuerdos que tomen los *County-councils*, ó sean 19 *aldermen*, y son dos los medios que pueden emplear. Consiste uno en nombrar los *aldermen* de entre ellos, y el otro elegirlos de la masa de los ciudadanos.

Pues bien, los socialistas y radicales han apelado a este último medio, nombrando para dichos cargos a socialistas tan conocidos como Ecdeston Gibbs, Taylor, Spicer, oradores del célebre *meeting* de la plaza de Trafalgar; una mujer, ardiente socialista, miss Cons, que será la primera *alderwoman* de Inglaterra.

Con estos nombramientos la mayoría del *County-council* se ve reforzada, pues los elegidos toman parte en sus decisiones, y tiene además segura la ejecución de sus acuerdos.

Los proyectos hasta ahora presentados son excelentes, pues suprimen los privilegios de las compañías de

aguas, tranvías, gas, etc., y creemos no pararán aquí y que el *County-council* marchará sin dudas por la nueva vía que se ha abierto.

La Revolución se levanta amenazadora ante los orgullosos aristócratas y la reina de la Gran Bretaña, y marcha a la realización de sus ideales apoderándose del poder, para realizar algunas mejoras beneficiosas a la clase obrera.

CARTA DE BILBAO

29 de marzo de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Grande es la explotación que en todo el mundo llevan a cabo los parásitos burgueses, pero la que se efectúa con los trabajadoras que prestan sus servicios en las canteras de Axpe es por demás, y creo de mi deber daros cuenta de ella para que lo hagáis público y puedan convencerse los obreros de que necesitan unirse todos en apretado haz para hacer frente a tantos vejámenes y tantas injusticias.

La Compañía que tiene a su cargo dichas obras (que creo es la de las Obras del Puerto), no solamente da a los obreros un salario demasiado mezquino, sino que de este misero jornal trata de descontarles el valor de las herramientas que emplean (palas, picachones, etc.); es decir, que no contenta con robarles una parte de su trabajo, quiere comerciar con aquellas y cobrarles lo que en realidad no valen.

Cuando comenzaron los obreros sus tareas, les ofreció la Compañía 27 y 28 céntimos por hora; pero al ir a cobrar se encontraron aquellos infelices con que después de exponerse a ser aplastados por una roca, sólo se les abonaba a unos a razón de 26 céntimos, a otros a 23 y hasta hubo a quien pagaron a 16 céntimos por hora. Al ver los trabajadores las injusticias que con ellos cometían los vampiros que los explotan, reuniéronse en número de 23 y acordaron suspender el trabajo hasta tanto que la Compañía desistiera de sus infames pretensiones; entonces, uno de los capataces les manifestó que continuaran sus trabajos hasta que fuera el ingeniero.

Como el resto de los trabajadores nada sabía del acuerdo tomado por sus compañeros, a las doce, cuando dejaron el trabajo, tuvieron ocasión de enterarse, y encontrando justificado el proceder de los 23, se adhirieron a él y suspendieron sus tareas unos 150 hombres, todos los que allí se empleaban. El capataz volvió de nuevo a decirles que esperasen a que llegara el ingeniero, y entonces los obreros reanudaron sus trabajos hasta las seis y media, hora en que acostumbraban a dejarlo. En todo ese tiempo el ingeniero no pareció por allí; pero, en cambio, los trabajadores pudieron observar que se acababa de fijar un cartel en el cual se les exigía el cumplimiento de nuevas y más injustas condiciones, tales como prohibirles el fumar y hasta hacer sus más perentorias necesidades. Acto tan escandaloso hizo estallar la cólera de los obreros y produjo un verdadero motín; pero los forales y la Guardia civil se encargaron de ponerle término, conduciendo a Bilbao a dos de los trabajadores más enérgicos.

El jueves se dirigieron los obreros a la cantera con objeto de trabajar, y hallaron en su lugar a otros, pues sólo había trabajado unos seis u ocho de los antiguos. Este mismo día trajeron a Bilbao, maniatados, a otros tres obreros, que fueron puestos a disposición del gobernador.

Ya véis, compañeros, cómo los bandidos (los capitalistas) son sostenidos por la fuerza pública y las autoridades, y los despojados (los obreros) son encarcelados y perseguidos por los que se llaman mantenedores del derecho y del orden.

Los republicanos de aquí van de *capa caída*. Han convocado a dos reuniones, y después de sacar a la superficie la desunión que entre ellos existe, apenas pudieron nombrar Comité.

Corre por el Desierto el rumor de que al dueño del café donde celebraba sus reuniones la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, le han dado los Ibarra 1.000 pesetas para que no le ceda.

No nos extrañaría que el rumor se confirmase, pues los Ibarra, que son casi los soberanos de esta comarca, tienen el propósito (aunque no lo conseguirán) de matar la Sociedad citada, a fin de explotar a más y mejor a los obreros que están bajo su dominio.

Vuestro y de la Revolución — *El Corresponsal*.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Bilbao.—En junta general celebrada por esta Agrupación han sido elegidos para constituir el Comité de la misma los compañeros siguientes:

Facundo Perezagua, presidente.—José Margall, vicepresidente.—Manuel Orte, secretario 1.º—Ildefonso de la Fuente, ídem 2.º—José Cornet, contador.—Francisco Cadavieco, tesorero.—Eulalio Díaz, Félix Arzúa y Ceferino Mazas, vocales.

Manlleu.—Esta importante población obrera cuenta ya con Agrupación socialista, habiendo sido designados

para formar el Comité los siguientes correligionarios: José Guiteras, presidente.—Juan Bartumeus, secretario 1.º—José Inglés, ídem 2.º—José Codina, tesorero.—Pedro Pla, contador.

Los que en el citado punto quieran inscribirse en las filas del Partido Socialista Obrero se dirigirán al compañero Juan Bartumeus.

Torelló.—Hácese activos trabajos para organizar en esta localidad la Agrupación socialista.

Játiba.—La Agrupación socialista setabense conmemorará el 1.º del próximo mes de mayo el tercer aniversario de su fundación.

Lo mismo este acto que otros que realizan los correligionarios de la citada localidad, van encaminados a afirmar las ideas del Partido Socialista en los que allí las profesan y a extenderlas a los trabajadores que aun las desconocen.

ITALIA

Han sido secuestrados, por censurar a las autoridades y atacar las disposiciones represivas que éstas han dictado contra las Sociedades obreras y las Agrupaciones socialistas, los números 223 y 224 de *Il Fascio Operato*, órgano del Partido Obrero italiano.

—En Lecco se ha constituido una Agrupación socialista.

—A pesar de las medidas dictadas por la autoridad para impedirlos, se han celebrado en muchas localidades de Italia reuniones y banquetes en honor de la *Commune*.

En Rávena, más de 500 correligionarios, presididos por el diputado socialista Costa, han conmemorado el hecho revolucionario de los trabajadores parisienses.

BÉLGICA

Los días 21 y 22 de este mes se verificará en Jolimont (Haine Saint-Pierre) el Congreso anual del Partido Socialista Obrero.

SUECIA

Con motivo del 18.º aniversario de la *Commune*, 8.000 socialistas de Malmo han enviado el siguiente mensaje a los trabajadores parisienses:

«Los obreros de Malmo, reunidos para celebrar el alzamiento del pueblo de París en 1871 y protestar contra la violación que han sufrido en Suecia los derechos de emitir el pensamiento y reunirse libremente, manifiestan su simpatía por la *Commune* de París, convencidos de que el crimen sangriento que entonces cometió la burguesía será vengado en el instante que los proletarios revolucionarios de todos los países se unan con firmes lazos.»

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Caja central de la Federación Tipográfica contaba en 22 del corriente con un fondo de 1.868,30 pesetas, de las cuales 1.600 estaban impuestas en la Caja de Ahorros.

—La Asociación del Arte de Imprimir componíanla en 27 de marzo 632 individuos, teniendo en caja un fondo de 6.485,07 pesetas, de las cuales habla impuestas en la Caja de Ahorros 6.400.

—Según el órgano oficial de la Unión Nacional de Obreros en hierro y demás metales, el movimiento de la misma en febrero del presente año fué el siguiente:

	Trabajando.	Parados.
Barcelona.....	676	20
Madrid.....	56	6
Mataró.....	50	4
Sabadell.....	46	3
Tarrasa.....	34	»
Vich.....	31	»
Totales.....	893	33

Vich.—Los cerrajeros del taller Prats han triunfado en su reclamación de que las horas de trabajo sean solamente diez y se les abone por las extraordinarias un 50 por 100 más de lo que cobran por las ordinarias.

Alcoy.—Los tejedores en lana se han declarado en huelga, solicitando aumento de jornal.

El salario que percibían estos compañeros no les alcanzaba para cubrir las más apremiantes necesidades. Celebraremos que obtengan un completo triunfo.

PORTUGAL

Este año se celebrará en Lisboa un Congreso de Sociedades obreras portuguesas, donde se estudiará la marcha que éstas deben seguir para conquistar condiciones que mejoren la mala situación en que actualmente se encuentran los trabajadores.

FRANCIA

El Congreso internacional tipográfico de París, que en otra ocasión hemos anunciado, se celebrará los días 19, 20 y 21 de julio del corriente año.

—Nuevas huelgas han estallado en el departamento del Norte.

En Neuville 300 tejedores huelguistas, exasperados por el mal trato que se les daba, han roto a pedradas los cristales de la fábrica.

La gendarmería cargó sobre los grupos, hiriendo a algunos huelguistas.

Las autoridades han mandado reforzar las guardias de algunos centros fabriles.

—Se han declarado en huelga más de mil trabaja-

dores del puerto de Marsella. Excepto en los Docks y las Mensajerías marítimas, en todos los demás talleres se han suspendido los trabajos. Se cree que la huelga tomará mayores proporciones.

ITALIA

Bajo la presidencia del diputado socialista Costa se ha verificado en Roma una gran reunión de obreros zapateros, acordándose recomendar a los trabajadores de dicho oficio se organicen en Sociedades de resistencia y promuevan una gran agitación con objeto de alcanzar la reglamentación del trabajo de los penados, que hoy tanto perjudica a los obreros libres.

ALEMANIA

Las huelgas toman gran incremento en este país. La prensa burguesa muéstrase alarmada, temiendo acaso que la lucha económica de las Sociedades de oficio pueda trocarse en movimiento de fuerza.

EL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

ANTE LA COMISIÓN DE REFORMAS SOCIALES

VII

Pero si el capitalismo ha de desaparecer, ¿qué modo económico habrá de sucederle? ¿Qué camino queda abierto a la evolución económica?

Toda institución que haya encarnado en la historia no ha podido hacerlo seguramente sin aportar algún factor positivo concordante con la evolución de la humanidad; factor positivo que podrá modificarse, ampliarse y alcanzar perfección mayor, nunca negarse ni destruirse en la fase inmediata de la evolución.

¿Y cuál ha sido el factor positivo aportado al progreso histórico por el sistema capitalista? Este factor positivo, innegable é indestructible, es la producción colectiva, la organización colectiva del trabajo, la concentración, el desenvolvimiento y perfección de los medios productivos, merced a lo cual el poder del hombre sobre la naturaleza se multiplica hasta el infinito y se hacen fáciles las gigantes empresas que caracterizan nuestra edad; en tanto que el término antinómico, inconciliable, el término negativo, como resulta de los rápidos desarrollos precedentes, es la apropiación individual por los capitalistas de los frutos de la producción colectiva.

De esta suerte, son igualmente contrarias a la evolución económica la posesión por una clase de los medios de producción y distribución de ellos entre todos los individuos de la sociedad. La primera imposibilita la evolución futura; la segunda niega la evolución ya realizada, implica la negación del factor positivo aportado a la vida social por el capitalismo.

La dispersión de los medios productivos sería un retroceso inconcebible. El régimen de pequeños productores independientes que trabajan por su cuenta y que presupone la subdivisión del suelo en pequeños lotes y la diseminación de los instrumentos de trabajo, excluye la concentración, y por tanto, la cooperación en grande escala, la subdivisión de la tarea en el taller y en los campos, el maquinismo, el dominio sabio del hombre sobre los elementos naturales, el desarrollo de las potencias sociales del trabajo, el concierto y la unidad en los medios y los esfuerzos de la actividad colectiva. Sólo es compatible con un estado de estrecha limitación de la producción y de la sociedad.

Es, además, una situación en equilibrio inestable. Ese estado de la sociedad reproduciría el presente estado social. Los medios de producción pasarían al poco tiempo a manos de una minoría. De esos pequeños propietarios, unos, bien por su debilidad, por su desgracia ó por su vicio, expropiados de sus medios de trabajo, quedarían reducidos a la categoría de proletarios, en tanto que otros, más afortunados ó más hábiles, irían aglomerando los medios de producción, que ampliarían mediante la explotación de los expropiados. Este doble movimiento de expropiación y de explotación que transforma los medios de producción individuales y esparcidos en medios de producción socialmente concentrados; esta dolorosa, pero fatal expropiación del pueblo trabajador, he aquí el origen del capital; he aquí su génesis, acompañada del más implacable vandalismo, los móviles más infames, las pasiones más sórdidas y más odiosas por su mezquindad.

Esto es lo que olvidan ó aparentan olvidar los que dan como infalible solución al problema social «crear pequeños propietarios». ¿Cómo habrá lugar para la transformación de los asalariados en pequeños propietarios, si los que existen van desapareciendo en medio de una agonía lastimosa y los que persisten lo deben a hallarse incrustados en zonas donde no se ha sentido medianamente el influjo del sistema?

Marchan, pues, contra el progreso económico, tanto los que intentan perpetuar la apropiación individual, como los que intentan perpetuar la producción colectiva; los primeros manteniendo un hecho social perturbador de todo el orden económico; los segundos intentando que la humanidad camine hacia atrás, queriendo retrogradar a una forma de producción inferior, incompatible también con las necesidades sociales. Los primeros intentan hacer inmortal un organismo que no está en armonía con el medio social; los segundos procuran resucitar un organismo ya extinguido.

Si la evolución económica condena de igual modo la posesión de los medios de producción por una clase y su dispersión entre todos los miembros de la sociedad, ¿qué término único queda para la solución del problema? qué

camino queda abierto al progreso económico? *La propiedad social de todos los medios de producción; esto es, que sean de todos y no de cada uno.*

Armonizar la forma de producción con la forma de apropiación, haciendo que a la producción colectiva apropiada por el capitalismo correspondiera la apropiación también colectiva, lo que equivale a suprimir la función social del capitalista: esta es la solución científica del problema social en cuanto es la única compatible con la realidad económica, tal como se presenta en su desarrollo natural.

Esta solución afirma el elemento positivo del sistema capitalista—acumulación y concentración de los medios productivos;—pero por la destrucción de su término negativo—apropiación individual de los frutos de la producción colectiva—resuelve los antagonismos derivados de la contradicción implícita del capitalismo; da fin a los antagonismos de obreros contra obreros disputándose el trabajo; de los capitalistas contra capitalistas disputándose el mercado, y en definitiva los medios de producción; a los antagonismos de industria a industria en una misma nación, y a los antagonismos económicos de nación y nación; al formidable antagonismo entre capitalistas y obreros que engendra la lucha de clases; al estado de crisis permanente y a las crisis generales, consecuencia de una producción anárquica.

No sólo conserva el elemento positivo del capitalismo, sino que lo amplía, perfecciona y le abre una vía de progreso, sin obstáculos ni limitaciones artificiales. De los capitales fragmentarios, diseminados y en constante lucha, hace un *capital único de propiedad común*, convirtiendo la producción en la *función social por excelencia*. Su perfección tiene por garantía el interés de todos. Sus límites no pueden ser otros que los del poder colectivo del hombre sobre la naturaleza.

(Se continuará.)

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al Administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

- Manila.—J. G.—Se envían a P. P. 30 ejemplares desde el número 160.
- Bilbao.—F. P.—Se le enviaron 100 ejemplares del número anterior y 123 desde el presente. Se sirven desde 1.º abril las suscripciones de J. J. y J. P.
- La Arboleda.—A. N.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el núm. 158 inclusive. De éste se enviaron 30 ejemplares de exceso.
- Olesa.—P. S.—Recibidas 2 pesetas por conducto de B. de las suscripciones de M. C. y J. B. hasta fin junio 89.
- San Martín de Provensals.—C. P.—Se sirve desde 1.º abril la suscripción de M. S. y se suspende la de O. E. Se hacen los demás traslados.
- Jáizba.—F. M. A.—Recibidas 2 pesetas de suscripciones.
- Barcelona.—A. G. Q.—A la cuenta de folletos enviada hay que añadir 10 «Leyes» y 10 «Socialismos» remitidos en octubre.
- Y la nota que se le envió para Amorós, está éste conforme?
- Manresa.—R. C.—Se hace lo que dice. Se enviará la cuenta de J. V.

ANUNCIOS

LA LEY DE LOS SALARIOS Y SUS CONSECUENCIAS

FOR

JULIO GUESDE

Con el retrato del autor.—Se vende, al precio de 20 céntimos, en la Administración de este periódico, donde se admiten suscripciones para el mismo y en las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

La necesidad de propagar las ideas revolucionarias por medio del libro se siente cada vez más, y respondiendo a esto publicará la Biblioteca los escritos más importantes de socialistas de todos los países.

Esta Biblioteca publicará mensualmente un volumen de 32 páginas, de buen papel é impresión, y con foliación correlativa cada año, al fin del cual se repartirá la correspondiente cubierta general. El precio de cada cuaderno es de 20 céntimos de peseta, formando al año un volumen de 320 páginas.

El centro de las cubiertas contendrá cada uno el Programa del Partido Obrero de una nación.

En los meses de junio y diciembre publicará un folleto conteniendo un magnífico retrato fotografiado y biografía de los más notables propagandistas de las ideas socialistas, siendo el primero el de Carlos Marx y el segundo el de Federico Engels.

Acaba de publicarse el primer volumen,

COLECTIVISMO Y REVOLUCION

FOR

JULIO GUESDE

Los compañeros y Agrupaciones pueden adquirir ejemplares a los siguientes precios:

100 ejemplares.....	16 pesetas.
50 —.....	8 —
25 —.....	4 —
12 —.....	2 —

Los pedidos al por mayor, acompañados de su importe en libranzas del Giro Mutuo, a Juan Gómez Crespo, Torrecilla del Leal, 15, principal.

Las suscripciones a la Biblioteca las verifican los Comités del Partido Obrero y los encargados de admitirlas a EL SOCIALISTA, en cuyos puntos se venden también ejemplares sueltos.

En Madrid pueden hacerse las suscripciones por conducto del repartidor del órgano del partido.